
科创上海

科技点亮生活 创新改变未来
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    这些年飞速发展的历程中，竹间不仅造就了

独步行业的自然语言理解平台，也在积极扩展情
感智能的商业应用范畴，开风气之先，在国内填补

了市场和技术方面的空白。迄今为止，上海竹间共
在国内设立 6个省级研发机构，累计申请专利数

百件，内部研发人员数量占比高于 45%，且先后与
麻省理工、上海交大、西工大、华为、浪潮、中国电

子系统、海尔等达成战略合作。

目前，企业主要聚焦于健康医疗、智慧政务、
企业服务、智慧金融、智能制造、智能终端六大领

域，努力实现技术研究和商业落地的双重价值。同
时，大力建设产业生态系统，用有情感的人工智能

助力我国制造业突破由大到强的瓶颈，站上制造

强国的决胜制高点。 本报记者 马亚宁
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    日常生活离不开语言，自然语言作为一种最

直接和简单的表达工具无处不在，微软创始人比
尔 ·盖茨曾说，“语言理解是人工智能领域皇冠上

的明珠”。自然语言处理（NLP）让人与计算机之间
以自然语言进行有效沟通、通信，是人与机器人沟

通的桥梁。
在过去几年间，NLP发展迅速，从语法和浅层

语义走向深层语义，从功能主义走向认知和情感

体验是不可逆转的趋势。竹间智能成立于 2015年
9月，是一家致力于打造首款人机情感互动、读懂

语义思维、满足用户需求情感机器人的人工智能

公司。凭借在国内多年深耕 NLP所积累的多模态

人机交互技术，竹简智能逆势飞扬。去年疫情至

今，已累计融资 3亿元。
要让机器人有情感。简仁贤一直不认为聊天

机器人应该是现在的展现形式，目前市面上绝大
多数的聊天机器人只是基于搜索提供服务，而没

有深度的语义理解。想制造出和人类的表现完全
一样的人工智能，就必须把理性和情感当作一个

整体来考虑，而不能当成两个互相独立的系统来

设计。“竹间智能要做的就是具备情感基因、个人
专属的机器人”。

机器人感知用户情感
    经过不断的行业沉淀和积累，竹间智能已经

研发出一套先进的对话理解系统，当用户和机器
人进行对话时，可以针对不同的信息进行提取，

联系上下文进行语义理解，进而能够更加准确感
知用户的情感。简仁贤认为，高效的人工智能系

统，能够很快地理解用户需求，并为用户提供问
题的解决方案，在这种高效的交流之下，人类的需

求得到更好的满足，生活的幸福感也自然而然得

到提升。
据介绍，竹间智能在意图理解的准确度以及

长文本抽取精度都已经达到 95%以上，竹间的对
话机器人在零启动的时候就能够达到 85%，经过

在企业实际业务应用中不断训练、自学习，基本上
可以达到 92%~97%的准确度，甚至更高。

    这些年，网络上有这么一番论

调：来到欧美国家，发现人家还坚

持用信用卡甚至是现金，移动支付

并不普遍。 于是便得出结论：我们
的科技水平已然超过了他们。有人

就直接言道：“美国太落后了，移动
支付也没有。 ”

20多年前，也有同样的景象。

去到美国时，发现他们还在用录像

带， 我们已经用上 VCD、DVD；他
们还在用最简单的窗式空调，我们

已用上分体式空调……当时有人

便豪言壮语：我们的科技水平已经

超越发达国家了。 然而，一些简单
的表象并不能代表一个国家的科

技创新水平。

诚然，十多年来，我们互联网

的应用与发展，可谓世界第一。 可
静下心来观察，众多互联网的鼻祖

并非源于我们的创新。 人家有谷

歌，我们有了百度；人家有了亚马
逊，我们有了淘宝；人家有了脸书，

我们有了微信。

也许有人要问，互联网、大数据如果不
能代表科技创新的硬实力，那么，国与国之

间的科技竞争，究竟要比拼什么呢？

爱因斯坦其实很早就给了我们一个答

案，他说：“提出一个问题往往比解决一个问
题更重要。”因为，解决一个问题也许仅是一

个数学上的或实验上的技能而已。而提出新

的问题，新的可能性，从新的角度看旧的问
题，却需要有创造性的想象力，而且标志着

科学的真正进步。

中科院学者、 地质学家秦四清先生近日

发表博文指出，问题诱导好奇，好奇驱动思考，

思考催生智慧，智慧奠定成功。他认为，善于和

勇于提出科学问题， 用理性质疑的科学精神
去审视旧科学问题， 从而充分发挥丰富的想

象力提出新科学问题，对塑造科学至关重要。

还是那句话， 中国人需要的是原创，科

技原创。 这是我们的短板，也是我们科技创
新的努力方向。

《科学》杂志在创刊 125年之际提出了
125个最具挑战性的科学问题，引发了人们

的广泛深度探索。 费尔斯坦则在他所著的
《无知：如何驱动科学》一书中指出：“一个好

问题能激发出不同层面的答案，能鼓舞人们
用几十年的时间去搜寻解决方案，能衍生出

全新的研究领域，还能让人们根深蒂固的想
法发生改变。 ”

我们一直在关注诺贝尔奖，其实，多数
诺奖得主就是提问者，他们的提问往往开创

了某一科技领域的新天地。 所以，我们现在
无需夸耀太多我们的互联网、我们的移动支

付，我们需要的是更多的提问者。
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    “唱支山歌给党听，我把党来比母
亲……”一个智能机器人充满感情的嘹亮
高歌，感动了现场观众，它就是来自上海竹
间智能科技的多模态情感机器人。在竹间
智能创始人、CEO简仁贤的梦想中，机器人
不稀奇，要做就做有感情的机器人！

近日，最新公布的国家级专精特新
“小巨人”企业公示名单上，长期深耕
NLP、情感计算、认知科学和机器学习的上
海本土人工智能创新企业榜上有名，入选
了“小巨人”企业国家队。

让机器人学会阅读理解
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硬实力 借古人智慧 科学预测风向和水流

复旦科研团队助力中国帆板选手奥运夺金

    东京奥运会女子帆板比赛

中，中国选手卢云秀夺得女子帆

板 RS:X级冠军，为中国队赢得第 20

枚金牌。日前，复旦大学收到了来自中

国帆船帆板运动协会的感谢信。原来，
复旦信息科学与工程学院通信科学与

工程系高级实验师朱谦带领的一支科
研团队，为中国选手夺金，带来了技术

创新和保障。
朱谦介绍，“就海上的帆船帆板比赛

来讲，我们关注点简单来说就是两件事

情，一个风，一个流。就是海面上的风速和
风向变化、在同一个赛场不同位置的海水

的流速和流向分布差异。我们的任务就
是要在运动员参加比赛之前，把赛场的

环境、水文信息掌握透彻和分析清楚。”

朱谦团队在 2019 年 7 月和 8 月，

即 2020年奥运会正式开赛前 1年就到
达日本神奈川藤泽市江之岛的比赛现

场进行实地勘察。数据的测量和收集只
是第一步，后续如何对这些数据进行整

理、分析，建立科学模型，最终实现预测
才是更为重要的。

在正式比赛时，是不可以使用任何

的监测仪器的，这就需要通过赛前一年的
监测，实现比赛同期时间段的水文信息预

测。朱谦团队运用了特殊的技术：结合了
中国人古老的智慧，根据农历而非公历，

来做数据采集时段工作计划，从而掌握
赛场天文潮汐流的变化规律。所以，在比

赛时，能够预测场地水流和风的信息。
作为在自然条件下进行的竞技比

赛，朱谦说：“帆船帆板运动的前期监测

难点太多了，风是变化无常的，我们就需
要尽最大努力做到精细化、同步化的测

量，只有这样才能帮助选手在起航和比赛
的过程中判断对自己有利的航道。”

朱谦团队曾三次参与奥运会的技
术保障工作。2012年伦敦奥运会金牌得

主徐莉佳就曾专程前往复旦大学，向朱

谦科研团队送上写有“复旦科技显风
流，奥运帆船勇夺金”的锦旗表达感谢。

在 2012年 8月 6日举行的伦敦奥运会
激光雷迪尔级帆船比赛中，徐莉佳开始时

速度不及对手，但她沉着应对，借助科学
的分析大胆改道，及时占领有利航线，最

终反败为胜，实现了中国帆船项目奥运
金牌零的突破。 本报记者 张炯强

用情感智能“点燃”制造业
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